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Oggi al Senato la legge del PCI e della Sinistra Indipendente sulla carcerazione preventiva 

II parlamento chiamato a sciogliere 
il nodo dello scandalo Valpreda 

Ripreso ieri per la terza volta a Genova 

Nuove e importanti rivelazioni 

Sulla corda delle bombe 
la polizia sapeva tutto 

Si fraffa del pezzo di spago che pendeva dalla borsa 
dell'ordigno inesploso alia Commerciale di Milano 

Un ariicolo di «Nuova Generazione» 

La polizia non solo si era accorta del pezzetto dl 
spago che pendeva dalla borsa con l'ordigno inesploso 
rinvenuto alia Banca Commerciale di Milano la sera del 
12 dicembre, dopo la strage di piazza Fontana, ma 1'aveva 
fatto anche esamlnare dalla «sclentifica». Cosl, gia quat-
tro giorni dopo gli attentat!, alia questura di Milano si 
sapeva, quasi con matematica certezza, che almeno una 
borsa non era stata acqulstata nel capoluogo lombardo, 
ma in un piccolo centro di provincia e si riteneva dl 
poter giungere in breve tempo all'identificazione dell'ac-
quirente. «Hanno lasciato la flrma» si diceva. 

La rivelazione su questo particolare (che acqulsta 
ora una importanza notevole dopo le accuse mosse al 
capo della squadra politlca di Milano, Antonino Allegra, 
il quale e «imputato» dl «non aver custodito» il pez
zetto di spago) e fatta dalla rivista dei giovani comu-
nlstl «Nuova generazione». Nel numero in edicola in 
questa settimana il giornale riporta un brano di un art!-
colo pubblicato il 16 dicembre del 1969 dal « Corriere della 
sera» che, soprattutto in quei giorni, era il portavoce 
ufficioso della questura. 

Testualmente il brano dice: a La borsa del mancato 
attentate alia Banca commerciale potrebbe non essere sta
ta acguistata a Milano. ma in un piccolo centro o in una 
cittadina della provincia italiana. Appesa al manico della 
borsa era rimasto un pezzetto di cordicella alia quale do-
veva essere sicuramente inftlato il cartellino del prezzo. 
All'esame di laboratorio e risultato che la cordicella non 
e n& di canapa ne~ di nailon. Si tratta di un piccolo spez-
zone di cotone nero ritorto di un tipo vecchissimo che 
le filature non producono piu da diversi lustrin. Come si 
vede si tratta di una descrlzione precisa che dimostra 
come 11 «reperto» fosse stato attentamente anallzzato. 
D'altra parte nello stesso artlcolo, che e apparso sul quo-
tidiano milanese a fondo di pagina nove sotto il titolo 
«In vendita da quattrocento negozianti la borsa dell'at-
tentato alia Commerciale», si spiega anche che gli accer-
tamenti sono statl esegultl dal dottor Antonino Mento. 
capo della « scientifica » alia questura di Milano e da 
suoi collaboratori. Non sappiamo se il dottor D'Ambrosio 
ha avuto mai sotto gli occhi questo «istruttivo» articolo 
e se di conseguenza ha sentito il cronlsta che l'ha scritto 
e il dottor Mento. Noi comunque glielo segnaliamo. 

La proposta viene discussa in commissione - Fissato il 
limite - Contraddizioni della magistratura di Catanza 

Questa mattina si riunlsce la commissione Giustizia del Senato: all'ordine del glorno II 
d I segno di legge presentato dal PCI e dalla Sinistra Indipendente sulla carcerazione preven
tiva, I'inizlativa che puo sciogliere, fra l'altro, II nodo del caso Valpreda. La proposta muta 
radicalmente le norme che oggi consentono la permanenza in carcere dell'imputato per un 
numero sproporzionato di mesi, quando non di anni. in attesa del processo. L'episodio piu 
clamoroso oggi e quello di Pieiro Valpreda e di quelli con lui accusati per la strage di 

Milano, in carcere da oltre 34 
mesi 

La detenzione si e prolunga-
ta per tanti mesi proprio per-
che e stato possibile alle va-
rie autorita, prima in istrut-
toria poi In giudizio (come si 
ricordera Valpreda ebbe una 
specie di processo a - Roma 
che si concluse in breve con la 
dichiarazione dl incompetenza 
del magistratl) sfruttare fino 
in fondo le risorse del vec-
chio codice dl procedura pe-
nale. E nelle stesse condizio-
nl dl Valpreda in Italia ci so
no migliaia di detenuti. 

La proposta leglslatlva del 
comunisti e della sinistra in
dipendente non si limita ad 
una revlsione dell'istituto del
la carcerazione preventiva ma 
in una trattazione organica 
(sedici articoli) di tutta la 
complessa materia affronta il 
problema del mandate di cat-
tura obbligatorlo e ne chlede 
la soppressione. Contempora-
neamente prevede maggiorl 
poteri discrezionali al magi
strate per quanto riguarda la 
llberta provvisoria in modo da 
rendere possibile un esame 
caso per caso e un giudizio 
che tenga conto di situazionl 
contingent!. Acquistano cosl 
rilevanza particolare la figura 
deli'imputato e i motlvl che 
possono averlo spinto a com-
mettere il reato. Giustamente 
nella relazione i presentatori 
del disegno sottolineano l'ur-
genza di Introdurre queste In-
novazionl la cui esigenza e 
sentita sotto 11 profllo di un 
adeguamento piu efficace del 
processo penale ai principi di 
civilta giuridica che costitui-
scono la base di un ordlna-
mento democratico. 

L'azione delle sinistre il mo-
vimento che si e creato nel 
paese soprattutto in relazione 
al caso Valpreda hanno Impo-
sto anche al governo dl pren-
dere atto della necessity im-
prorogablle dl cambiare molte 
norme del codice di procedu
ra penale. L'altro ieri An-
dreotti ha incontrato il mini-
stro di Grazia e Giustizia Go-
nella e si e poi recato dal 
presidente della Repubblica. 
Secondo voci accreditate, • il 
punto centrale dei due incon-
tri e stato proprio un prov-
vedimento legislativo che re-
stitutsca la liberta a Valpre
da, mutando la norma sul 
carcere preventive Note di 
agenzia ieri hanno sostenuto 
che questa mattina alia com
missione giustizia del Senato 
insieme alia proposta del PCI 
e della sinistra indipendente 
saranno esaminate le proposte 
di modifica deH'articolo 277 
del codice di procedura pe
nale presentate dal sociallsta 
Zuccala e dal democristiano 
Martinazzoli. 

La nuova stesura dell'artlcc-
lo, secondo le due proposte, 
dovrebbe affermare che <tal-
Vimputato che si trovi nello 
stato di custodia preventiva 
pud essere concessa la liber
ta provvisoria in ogni stato e 
grado del procedimento ». 

Questa modifica gia di per 
se potrebbe permettere la 
scarcerazione di Valpreda. 
Una scarcerazione improroga-
bile anche alia luce di quan
to e accaduto e sta accaden-
do dopo la designazione di Ca-
tanzaro a sede del processo. 
Ieri tutti i giornali e le agen-
zle hanno dato la notizia che 
In Cassazione era arrivata la 
richiesta del procuratore gene-
rale presso la corte d'Appello 
della citta calabra di sposta-
re nuovamente il dibattimen-
to e di tenerlo in un'altra cit
ta. La notizia era tanto vera 
e ufficiale che ieri mattina il 
presidente della I sezione del
la Cassazione aveva fissato 
anche il giorno. il 14 novem-
bre. per la discussione del ari-
fiuto* di Catanzaro. 

Nel primo pomeriggio lerl 
e arrivata alle redazioni dei 
giornali una nota di agenzia 
che ha fatto trasecolare. In 
essa si riportavano dichiara-
zioni rilasciate dall'awocato 
generale di Catanzaro. Ammi-
rati che fa le funzioni di pro
curatore generale e del pro
curatore capo dottor Cinque. 
II primo. alia domanda di 
spiegazioni sull'istanza ha ri-
sposto testualmente: tL'islan-
za non poteva essere della Pro-
cura generale, per una ragio-
ne tecnica. 11 processo Valpre
da e ancora in primo grado 
e spetta al procuratore della 
Republica prendere qualsiasi 
iniziativa*. Dunque la dichia
razione dice chiaramente che 
la procura non ha « rifiutato » 
il processo. II dotor Ammira-
ti ha aggiunto: « Pub darsi che 
il mio ufficio abbia accompa-
gnato con qualche lettera una 
inizialiva della quale bisogna 
chiedere al procuratore Cin
que*. Solo una lettera di ac-
compagnamento? Ma a cosa? 
II dottor Cinque a sua volta 
ha escluso che si tratti di una 
istanza di remissione e ha 
spiegato: < Fino ad oggi non 
c ancora pervenuta comunica-
zione ufficiale delVordinanza 
con cui la corte di Cassazione 
ha rimesso alle Assise di Ca
tanzaro U processo Valpreda. 
Non potevamo fare alcun pas-
so ufficiale senza la notifica 
delVordinanza deUa Cassazio
ne ». Ma allora che cosa e ar-
rivato alia cancelleria a Roma? 
Su cosa si discutera il 14 no-
vembre? Dire che slamo di 
fronte ad una situazione in-
credibile significa essere fin 
troppo benevoli. Perche delle 
due runa: o in Cassazione non 
eslste questo documento (co
sa assurda) o eslste un docu
mento al quale chl l'ha invia-
to dava per6 un significato 
diverso dalla richiesta di una 
ricusazione del processo. 

Paolo Gambescia 

termine massimo di detenzione - Migliaia di casi-
ro: smentiscono la Cassazione sul rifiuto del processo 

Sanguinoso episodio a Catania 

Un ladro spara e 
ferisce 4 persone 

Dopo aver fenfafo di rubare una «128» ha aperio 
il fuoco confro un gruppetto di passanfi 

Nostra servizio 
CATANIA, 24 

Un oscuro, sanguinoso episo
dio e avvenuto questa notte 
in via 4 novembre, a Catania, 
nel nuovo quartiere residen-
ziale di San Berillo. Un gio-
vane ladro e stato sorpreso a 
scassinare la poitiera dl una 
Fiat 128 nuova fiammante. E' 
stato lo stesso proprietario 
della vettura, che era sceso in 
strada per accompagnare a 
casa alcuni amici, a sorpren-
dere il ladro d'auto. II gio-
vane ladro e stato cosl mes-
so in fuga dall'uomo e dal 
cuoi amici. 

Tutto sembrava finito 11, e 
un gruppetto di persone si 
era radunato attomo alia 128 
a commentare l'accaduto. Era-
no passati soltanto pochi mi-
jmtl, quando una Fiat 500 di 
colore bianco sbucava da una 
strada laterale: a bordo vi era 
11 ladro fuggito poco prima. 
La 500 si e avvicinata al grup
petto di persone che stava di-
scutendo e il ladro ha comin-

ciato a sparare con una pi-
stola. Ha fatto fuoco proprio 
sul gruppo, quindi l'utilitaria 
si e allontanata velocemente. 

Quattro persone sono cadu-
te a terra, ferite: i fratelli 
Antonino e Domenico Crisaful-
11. rispettivamente dl 29 e 25 
anni, Sergio Salerno di 30 an
ni, e un ragazzo di 15 anni, 
Michele Strano. Tutti e quat
tro i feriti sono statl portatl 
aU'ospedale civile aSanta Mar-
ta», dove i sanltari hanno ri-
scontrato ad Antonino Crisa-
fulli una ferita d'arma da fuo
co a un ginocchio. a Domeni
co Crlsafulli una ferita a una 
coscia, a Sergio Salerno una 
ferita a un braccio. II ragazzo 
e stato invece colpito di stri-
scio. 

Sull'episodio, che presenta 
alcuni lati oscuri — perche il 
ladruncolo ha tentato di fare 
una strage? — la squadra mo
bile e i carabinieri di Catania 
stanno compiendo indagini. Si 
cerca soprattutto di appurare 
l'identita dello sparatore se-
guendo alcune piste nell'am-
biente della malavita catanese. 

Gli operai morti nella sciagura d i Robici 
^ • • • - - • • - ' • • ' • - — • 

Lavoravano senza 
alcuna protezione 

Dalla relazione dei periti emergono le pesanti responsa-
biKfa degli impufati al processo die si svolge m Sviuera 

.. C GINEVRA, 24 
H processo per la sciagura 

di Robiei, nella quale il 15 feb-
braio 1966 perirono per asfis-
6ia quattordici operai italiani 
e tre svizzeri, e ripreso oggi 
dinanzi alia corte corre2iona-
le della Val Maggia, a Cevio 
(Ticino), con la conclusione 
deirinterrogatorio degli impu-
tati da parte del gludice av-
vooato Luvini che si e soffer-
mato su problem! tecnici ine-
renti airorganizzazione dei 
cantieri. 

La maggior parte della se-
duta antimeridiana e stata tut-
tavia dedicata alia lettura — 
spesso interrotta dalle doman-
de dell'accusa e della difesa 
— del rapporto peritale Frey-
Sulzer, perizle che sono ser-
vlte al procuratore per la ste
sura dell'atto di accusa. Max 
Frey-ssulzer direttore dei ser
vizio di polizia scientifica del
ta cltta di Zurlgo e Ting, ml-
aerario Rudolf Am berg sono 
§11 Mitori del rapporto perita

le sulla sciagura e di due « ri-
sposte peritali » stese a richie
sta degli imputati. 

Le perizle constatano so
prattutto che le leggi e i re-
golamenti concernenti la pro
tezione dei lavoratori in gal-
leria erano conosciuti dagli 
imputati ma male applicati. 
Dalle perizie risulta inoltre la 
notevole mancanza di scambio 
di informazioni fra i respon-
sabili del cantiere nord e di 
quello posto a sud del cuni-
colo dove trovarono la morte 
gli operai Italiani e i tre sviz
zeri. La saracinesca stagna che 
separava i due cantieri sa-
rebbe infatti stata aperta, no-
nostante si fosse a conoscenza 
che dei gas si erano accumu-
lati in alcune sacche della 
galleria senza preawertire il 
cantiere che si occupava dei 
lavori del segmento nord del 
lungo cunicolo, dove appunto 
lavorava una squadra di ope
rai italiani, quattordici dei 
quali perirono investiti dalla 
nube di i 

Giudizio a singulti 
contro la banda 

del missino Vandelli 
Primo saggio dell'attacco promosso per la nullita dell'istruttoria 

y Cinque mil ioni sull'unghia offerti alia famiglia del fattonno ucciso 
Ancora una volta lampante la crisi dell'ordinamento giudiziario 

Aumenta 
I'assicurazione 

per i furti 
delle auto 

Le compagnie di assicurazio-
ne hanno deciso aumenti dl 
tariffa per gli autoveicoli nel 
ramo furti. I rincarl potranno 
andare dal 10 per cento al 100 
per cento, quale risultato di 
tutta una serie dl mutamentl 
delle condizioni e del premio. 
E' stata esclusa dalla coper-
tura assicuratlva tutta una 
serie dl oggettl annessl alia 
auto, quali autoradlo e man-
gianastri, condizionatori di 
aria e altro: per quest! le 
compagnie si riservano, natu-
ralmente, di chiedere una 
maggiorazione. II premio, che 
attualmente e di lire 13.300 
lire per mllione di valore, 
viene portato a 35 mila lire 
per ogni mlilone dl valore 
assicurato. 

Anche per questa pollzza, 
che non rlentra nella obbli-
gatorleta, le compagnie han
no adottato le «zone tariffa
ne », con aumenti diversi da 
una zona all'altra. Anche la 
differenziazione dei tipi di 
polizza, inclusl gli accessori 
o no, «scoperto» del 10 per 
cento o no, senza «scoperto » 
e con gli accessori inclusi. 
• II senso dl tutta l'operazio-
ne e chiara: le compagnie usa-
no della forza monopolistlca, 
aumentata dalla legge sulla 
obbligatorieta, per spennare 
ancora dl piu Tautomobilista. 
'L'ulteriore rincaro odierno 

torna a sottolineare l'interes-
se, per il cittadino e l'econo-
mia italiana, di trasformare 
I'assicurazione come fatto di 
massa in servizio pubblico, 
gestlto con crlteri che esclu-
dano il profitto. 

Arrestato 
a Torino 
obiettore 

di coscienza 

TORINO, 24 
I carabinieri di Torino han

no tratto In arresto per dl-
serzione un obiettore di co
scienza che aveva scelto vo-
lontariamente, come servizio 
civile alternativo al servizio 
militare dl leva rltenuto con-
trario al suoi principi «non 
violentl», dl lavorare gratul-
tamente per il «Club amici 
degli spastici» del capoluogo 
piemontese. 

Si tratta di Gualtiero Cuat-
to, dl 20 anni, operalo, dl 
Sant'Antonino di Susa. I ca
rabinieri si sono presentati 
al centro spastici situato in 
Strada del Leonetto, gli han
no notiflcato il mandato di 
cattura e lo hanno arrestato. 
Alcuni giorni fa era stato an
che arrestato un altro obiet
tore torinese che lavorava, 
sempre gratuitamente, presso 
lo stesso centro. Per ambe-
due i giovani era scaduto il 
termine dell'obbligo dl pre-
sentazlone presso il centro 
addestramento reclute di Ba-
ri. SI impone a questo punto 
— e dopo eplsodi del gene-
re — una sollecita regolamen-
tazlone della materia in te
nia di obiezione di coscien
za, gia messa a punto dal Par
lamento della Repubblica. II 
servizio civile alternativo e 
previsto, ad esempio, nel pae-
sl del Terzo mondo. SI tratta 
dl stabillre — da parte delle 
autorita mllltarl — quel casl 
in cm sia permesso, a un gio-
vane di leva, di svolgere il 
servizio civile sia all'estero 
che in Italia. 

Morbello Vergari fa la c guardia > alia necropoli etrusca di Roselle 

Contadino-poeta toscano custodisce Fantica citta di Roselle 

IL GUARDIANO DEGLI ETRUSCHI 
Morbello Vergani, ignorato dalla burocrazia statale, e invece conosciuto dai piu noti archeologi del mondo • Tenacemente 
attaccato a un patrimonio che rischia la rovina polemizza con i l disinteresse delle autorita e con il concetto che la difesa del-
I'arte non sia in Italia una battaglia « popolare » - « Bisogna impegnarsi a fondo per far vivere le esperienze del passato » 

Sulla morte 
del Conova 
speculazione 

filatelica 
Sparite tre milioni di 
buste «primo giorno» 

Si proflla un'altra scanda-
Iosa vicenda del tipo di quel-
la definita dei «Gronchi ro-
s a t e avvenuta qualche an-

. no fa. Sono entrati in circc-
lazione tre milioni di franco-
holli commemorativi dei oen-
todnquanta anni della morte 
di Antonio Canova e gia non 
si trovano piu in circolazio-

. ne. Come per la vicenda dei 
c Gronchi rosa * (sul f ran- " 
cobollo era stata stampiglia-
ta una erronea configura-
zione dei confini del Peru). 
anche in questa occasione 
la preziosita dei francobolli 
sta in un errore: nella bu* 
sta « primo giorno >. uscita 
il 13 ottobre scorso. e stata 
anticipata di un anno la 
morte dell'artista (1821 in
vece del 1822). 

I/errore e ancora piu pa-
lese dal momento che sul 
francobollo rappresentante 
«Le tre Grazie > le date 
sono state stampate esatta-
mente. La tiratura del fran
cobollo era stata fissata in 
15 milioni di esemplari. II 
13 ottobre scorso. come ab
bia mo detto. ne sono state 
immesse sul mercato tre mi
lioni di copie. DeH'errore ci 
si e accorti dopo, quando 
appunto e stato notato che 
la data della morte del Ca 
nova era diversa sul fran
cobollo e sulla stampigliatu-
ra della busta. A questo 
oroposito. va fatto notare 
che. ai fini filatelici. la bu
sta dove sono attaccati I 
francobolli ha un valore 
eguale a quello del franco
bollo (l'errore che da va
lore al pezzo. insomnia, non 
ha importanza se sia sul 
francobotlo o sulla busta). 

Negli ambienti filatelici 
si afferma che dei tre mi
lioni di esemplari immessi 

i sul mercato si e gia perdu-
ta ogni traccia. I fortunati 
cne sono riusciti ad acca-
parrarsi un esemplare. han
no gia visto aumentare 
enorroemente il suo valore. 

Dal nostro inviato 
ROSELLE DI GROSSETO, 

ottobre. 
Gli Etruschi le citta se le 

costruivano in collina; un po' 
per starsene lontani dal clima 
malsano degli acquitrini ed 
un po* per sentirsl piu sicurl 
nel caso che qualche turba 
di barbari capitasse dalle lo-
ro parti. Le cltta venlvano e-
dificate in collina ed i ci-
miteri, le necropoli, fuori le 
mura. 
- Le necropoli si conservaro-
no, mentre i centri abitatl an-
darono per la gran parte per-
duti. Di questi ne sono re-
stati un paio a disposizione 
dei nostri archeologi: Vulci e 
Roselle. A Roselle comincib 
a scavare nel secolo scorso il 
Frangois. Intorno agli anni 
'50, poi. si scopri che sotto i 
prati - e gli ulivi di Roselle 
e'era piu di un mHlennio di 
storia, quasi intatto .tutto da 
scoprire: dal periodo ovilla-
noviano» fino al paleocristia-
no; cioe dal 700 avanti Cri-
sto al 5-600 dopo. La storia 
di Roselle fini con 1'awento 
deli'era barbarica. Malaria ed 
invasioni spopolarono il pae
se. Gli scavi hanno riportato 
alia luce lo stupendo com-
plesso urbanistico-architetto-' 
nico romano e diverse vesti
gia dei piu antichi insedia-
menti etruschi: straordinarie 
le mura ciclopiche, lunghe 
piii di tre chilometri, che cin-
sero la Roselle etrusca. an
cora quasi intatta sotto i mo-
numenti romani. 

«Per il momento la cam-
pagna di scavi e volta al re-
cupero delle strutture urba-
nistiche del centro romano. 
Con U tempo, e se arriveran-
no i soldi, si pensera agli 
Etruschi. Hanno atteso per 
tanto. possono aspettare an
cora un po'. L'importante ora 
e restaurare e conservare nel 
migliore dei modi quello che 
si i trovato, anche se sareb-
be di notevole inleresse po
ter raggiungere i vari inse-
diamenti etruschi». Questo e 
quanto ci ha detto Morbello 
Vergari, il nume tutelare di 
Roselle. Lo conoscono e lo 
apprezzano gli archeologi di 
tutto il mondo. Se a Roselle 
tutto e in ordine lo si deve 
in gran parte a lui, alia sua 
grande passione per l'archeo-
logia. 

In Italia, infatti, l'immenso 
patrimonio archeologico e in 
buona parte abbandonato a 
se stesso, facile preda degli 
speculator] e dei trafficanti 
d'oggetti d'arte. A Vetulonia 
e Sovana, due centri archeo-
logic! etruschi poco distant! 
da Roselle, tombe magnifiche 
vanno alia malora per incu-

ria e disinteresse. Quando poi 
lo Stato ha la fortuna di in-
contrare uno come Morbello 
Vergari non fa nulla per por-
lo nelle condizioni di dedicar-
si completamente al lavoro 
che e divenuto una sua ragio-
ne di vita. Lo utilizza soltan
to durante le campagne di 
scavo come manovale specia-
llzzato, pagandolo a giornata, 
e d'inverno gli passa un'ele-
mosina di compenso perche 
sorvegli uno dei centri ar-
cheologici piu importanti del 
bacino mediterraneo. Ma non 
basta: 1'incarico di ripulire 
gli scavi e stato affidato ad 
un anzlano finanziere in pen-
slone. II tutto per 24 o 25 mi
la lire al mese. 

Morbello e amareggiato, 
ma da quel tenace contadino 
che e non abbandona Rosel
le. Per mangiare seguita a 
fare il mezzadro con il fra-
tello in un podere che Man-
cheggia la zona archeologica. 
Ha 52 anni, e scapolo ed oltre 
all'archeologia ha tanti altri 
interessi. E' stato consigliere 
comunale a Grosseto. e un 
poeta apprezzato (n/e mie 
cose migliori le scrivo nei 
campi*, dice con una certa 
civetterla). e un competente 
ricercatore di canti popolari 
della Maremma {anon sono 
briosi come quelli delle oltre 
zone delta Toscana, ma melo-
diosi e melanconici. Rifletto-
no il carattere della genie 
di questi parti, che per se-

coli ha lottato contro ta ma
laria ed i soprusi dei brigan-
ti e dei feudatarin). 

Col tempo l'attrazione per 
1'archeologia si e trasformata 
in lui prima in passione e 
poi in ragione dl vita; da qui 
la sua preoccupazione costan-
te di contribuire alia conser-
vazione dei tesori che la ter
ra restituisce dopo aver ce-
lato per secoli e millenni. 
a Quando diciott'anni fa ven-
ni ad • abitare a Roselle — 
prosegue Morbello — lavoran-
do nei campi capitava di tro-
vare il coccetto o i resti del
le tombicciola. lo e mio fra-
tello Vabbiamo sempre se-
gnalati: non abbiamo mai a-
vuto di mira il soldo; che il 
pane ce lo siamo sempre gua-
dagnati con il callo delle ma-
nu Non ne approfittavo io, 
ma non volevo che lo faces-
sero gli altri. Iniziati gli sca
vi saliva gente con il piccone. 
Li pregavo di andarsene an
che se non avevo la veste 
giuridica per farlo, non ero 
insomma una guardia con 
tanto di cappello. Ho cercato 
di salvare quello che si pote
va salvare. Credo che questo 
sia un aspetto della mia pas
sione: scavare, restaurare, 
conservare per tutti noi e 
per quelli che verranno do
po. Anche i compagni con 
cui ora lavoro al restauro del
la villa romana la pensano 
cosl*. 

Lo abbiamo trovato inten-
to a risistemare un muro del
la villa romana in opus reti-
culatum, un gigantesco nido 
di vespe formato da pietre 
tagliate a cuneo. all restau
ro — aggiunge Morbello — in 
questo momento mi affascina 
forse piu dello scavo. Ho la-
vorato anche al museo di 
Grosseto intorno ad un grup
po di statue della famiglia 
Claudia, rinvenute nel '65 du
rante gli scavi nel foro. Que
sto mio atteggiamento ha una 
ragione precisa: restaurare 
significa approfondire la co
noscenza di quello che si e 
scoperto e soprattutto com-
piere il primo passo verso 
una conservazione dinamica 
dell'oggetto o del monumen-
to. Questo non significa che 
sia contrario agli scavi. Con-
stato amaramente che con la 
attuale insufficienza di fondi, 
si sia costretti a fare delle 
scelte obbligate. II mio sogno 
sarebbe quello che lo Stato 
impiegasse a Roselle uomini 
e mezzi in quanlita tale da 
fame uno dei maggiori cen
tri archeotogici del mondo. 
Ora lo e solo potenzialmente. 
Alio scavo ed al restauro si 
potrebbe collegare anche la 
ricerca a livello universitario. 
Insomma bisogna impegnarsi 
a fondo per far vivere le co
se del passato ». 

Carlo Degl'lnnocenti 

Interessante esperienza alternativa in Puglia 

Consulta per la ricerca 
dei pezzi d'arte ignorati 

Dal nostro COrri$po»deate l e Pu£Iiese> M capegruppo Gio- atto una tendenza diversa per Dal Bottro corrispoadente 
BARI. 24 

Due considerazioni vengono 
immediatamente alia mente 
dopo aver visitato al Castello 
Svevo la mestra sull'architet-
tura religtosa nel contado di 
Bitonto organizzata, in occa
sione della settimana dei mu-
sei, dal Centro ricerche di sto
ria e arte bitontlna; l'incuria 
dello Stato e del govern! che 
lo rappresentano verso il pa
trimonio culturale e la valldl. 
ta della posizione del Pel 
quando, proprio nei giorni 
scorsl, discutendo al Consiglio 
reglonale una mozione per la 
difesa del patrimonio cultura

le pugliese, il capegruppo Gio
vanni Papapietro sottouneava 
la necessita di muoversi ed 
operare per questa salva-
guardia. 

II Centro ricerche di Storia 
e arte di Bitonto e un orga-
nismo di base che lavora da 
anni con pochi o niente aiuti 
da parte degli enti pubblici e 
in cui prestano gratuitamente 
la loro attivita Intellettuali ed 
operai. 

Prima con una mostra sugli 
• Aspetti ineditl del romanico 
a Bitonto* e ora con la mo
stra al Castello Svevo, questo 
centro ha dato la dlmostrazio-
ne di come si pub lniziare a 
capovolgere una situazione 
vecchla e stantia e mettere in 

atto una tendenza diversa per 
quanto riguarda la salvaguar-
dia del patrimonio culturale. 
La citta ed il territorio agra-
rio sono statl setacciati alia 
ricerca di testimonialize di 
grande valore: il risultato e 
stato la scoperta di chiese e 
cappelle romaniche, dl torri, 
di costruzionl di cui nessuno 
conosceva l'esistenza. Tutto e 
stato schedato; sono stati fatti 
1 rilievi delle opere; individua
te le propriety. Un lavoro pre-
ziosissimo che ora permette, 
se ci sark la volonta politlca, 
di Intervenire concretamente 
senza perdere altro tempo pre-
zioso. 

i. p. 

Dalla nostra redazione 
GENOVA, 24 

Se le eccezioni presentate 
dalla difesa non lo faranno 
saltare del tutto bisognera 
aspettare fino al 6 novembre 
prossimo per entrare nel vivo 
del processo a • carlco della 
« 22 Ottobre », ripreso stama-
ne, e per la terza volta, a Ge
nova. II calendario delle pri
me udienze, annunciato dal 
presidente della Corte dottor 
Vito Napoletano, prevede in
fatti due giorni di udienza 
per l'illustrazione delle ecce
zioni difensive, oggi e doma-
nl 25 ottobre. Segulra una 
pausa, lunedi 30 ottobre; i 
patronl dl parte civile e il 
P.M. replicheranno alle argo-
mentazioni dei difensori e la 
Corte si ritirera in camera di 
consiglio per decidere. Se la 
fondamentale eccezione, dl 
annullare la intera istruttoria, 
verra respinta, seguira un 
nuovo rinvio al 6 novembre, 
quando, flnalmente, udremo 
la relazione del presidente e 
inizlera l'interrogatorlo degli 
imputati. Un* altra vicenda 
quindi anche questa che ri-
propone, sia pure in altri ter
mini, la lentezza determinata 
dai controsensl di un vecchio 
codice sulla macchina della 
giustizia. 

Questa mattina abbiamo 
avuto una specie di preludio 
sugll scontri futuri. L'ha pro-
vocato Taw. Guidetti Serra 
avanzando la proposta di de-
positare sul tavolo del can-
celliere Simonetti una borsa 
contenente 5 milioni di lire. 
La sorama era stata raclmo-
lata, lentamente, con sacrifici, 
tra amici e parenti degli ac
cusati. Veniva offerta come 
risarcimento ai fami liar i del 
fattorino dell'istituto case po
polari Alessandro Floris, uc
ciso da Mario Rossi nel cor-
so della rapina del 26 marzo 
1971. 

II battibecco suU'offerta e 
durato a lungo. Anche il pre
sidente ha gridato che quello 
non era il momento. L'awo-

, cato Sacchetti ha respinto la 
offerta a nome di alcuni fa-
miliari della vlttlma. L'awo-
cato Salvarezza invece si e ri-
servato di esaminare il caso 
quando la offerta sara con-
cretata in termini accettabili. 

L'udienza era iniziata alle 
9,30. In precedenza e'era sta
ta la solita sfilata degli accu
sati, ammanettati e incatena-
ti a tre per volta e la succes-
siva divisione, in due gruppi, 
contrapposti dentro l'aula. II 
primo gruppo siede alle spal-
le del PAI. dott Mario Sossi. 
Comprende il missino Diego 
Vandelli, affiancato da Gian-
carlo Astara, che si autodefi-
nisce informatore dei carabi
nieri e da Adolfo Sanguineti 
detto Haiti, il marittimo che, 
in una specie di catarsl, si 
presentb come un redento ad 
offrire i suoi servizl alia giu
stizia e accompagnb gli inqui-
rent! sui monti alia ricerca 
della tenda dove era stato te* 
nuto prigioniero Sergio Ga-
dolla, prima che sua madre 
versasse a Vandelli il riscat-
to di 200 milioni. 

In apertura dl udienza il 
presidente aveva letto la de-
cisione della Corte di unifi-
care nel procedimento il caso 
dei tre ultimi citati in giu
dizio. Si tratta, come e noto, 
dei detenuti De Scisciolo, 
Maino e Piccardo, giunti dal 
Belgio. Era seguita poi la let
tura dei 70 reati elencati nel 
capo d'accusa. L'udienza di 
oggi si e conclusa con l'inter-
vento dell'aw. Raimondo Ric-
ci. Le mancate citazionl agli 
accusati e ai loro difensori, 
il modo in cui il funzlonario 
di banca G.B. Gibelii veniva 
intrappolato da una serie di 
accuse mossegli da Astara 
senza essere awertlto di un 
procedimento nei suoi riguar-
di, la repressione strisciante 
tutta indirizzata a sinistra, 
senza nessun riscontro di in-
dagine sulla provocatoria ma-
trice fascista inserita nella 
• 22 Ottobre* con il «cervel-
lo» missino della banda, han
no permesso al patrono di 
sviluppare un poderoso attac-
co a tutta la indagine istrut
toria. 

Ricci ha chiesto l'annulla-
mento degli atti riguardanti 
il mandato di cattura e le ac
cuse rivolte a GibellL £gl l 
ha anche posto le premesse 
di una critica che potra giun-. 
gere alia richiesta di annulla-
mento dell'intera istruttoria. 

Giuseppe Marzolla 

A Sassano awiso 
per reafo d'opinione 

II redattore dell'c Avanti! » 
Marco Sassano ha ricevuto un 
awiso di reato dalla procura 
della Repubblica di Siena che 
lo accusa di vlllpendio della 
polizia. 

Nel mandato si legge che 11 
glomalista e sotto accusa per 
aver «nel corso di una con-
ferenza tenuta a Siena affer-
mato tra l'altro che la poli
zia milanese voleva Pinelli re-
sponsabile degli attentat! ne 
determinava la morte e che 
trattavasi di omicidio volon-
tario e premeditato, perch6 il 
Pinelli veniva lanciato dalla 
finestra del local! della que
stura*. 

Si tratta dl una grave ml-
ziatlva che rlpropone 11 pro
blema deU'abolizione atf 
ti d'opinione. 


